

# EJÉRCITO Y ARMADA

Diario defensor de sus clases activas y pasivas

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

**AÑO IV**  
Dirección, Redacción y Administración  
San Roque, 8, bajo izquierda  
Apartado núm. 436.

**Precios de suscripción**  
Madrid, un mes..... 1,50 ps.  
Provincias, trimestre..... 5 >  
Extranjero, año..... 40 >  
Clases e individuos tropa, mes. 1 peseta

**MADRID**  
Martes, 4 de Febrero de 1908

**ANUNCIOS**  
Cuarta plana..... 10 céntimos línea.  
Reclamos y noticias. 25 >  
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

**Número 847**  
Número del día, 5 céntimos.  
Idem atrasado, 20 idem.

## GROSERÍAS DEL CATALANISMO

Mientras en un artículo, bajo el título de *Desde la meseta*, publicado en *La Tribuna*, crítica el autor que en Madrid se hiciera fiesta por el santo del Rey, sin comprender que es precisamente este patriotismo el mejor timbre de la coronada villa, lo que la hace insustituible como capital de la nación. Aquí el alcalde interino no se dignó poner ninguna colgadura en los balcones, y, requerido por el Gobierno que así lo hiciera, se negó, burlándose de él.

Pero lo más significativo es que el rasgo del alcalde es de pura populachera. Lo hizo para captarse el aplauso de los de la galería. ¡Quiénes serán, pues, los que la componen!

Al reunir estos síntomas, todos de igual carácter, se puede ver claramente que los intelectuales catalanistas no pueden comprender el patriotismo de patria mayor, porque carecen de toda idea de solidaridad. Son los mismos de siempre: separatistas incorregibles.

Si ahora añadimos que el Sr. Junoy ha defendido al alcalde con todo el ardor de un fanático, en representación de la solidaridad, vendremos a parar en que ésta, haciéndose siempre solidaria entusiasta de todos los desplantes del catalanismo, demuestra palpablemente que en realidad lo que le pintó tal cual es en mi libro, capítulo que yo escribía cuando la solidaridad acababa de ganar las elecciones.

En mi obra el *Separatismo en Cataluña*, digo que "la solidaridad es esencialmente separatista y que ella no es más que un triunfo del catalanismo"; y si nuestros lectores se dan la pena de recordar lo que hizo ésta cuando lo de la interrelación en el Senado, a propósito de las banderas catalanistas izadas en Chile y mandadas arriar por nuestro cónsul, y la actitud que el Sr. Junoy acaba de tomar, vendremos a parar que efectivamente ya caracterizándose de separatista por sí misma con mayor perfección todavía que no la habla caracterizado yo en mi referida obra.

El catalanismo ha hecho de la insolencia, la mofa y el escarnio a todo lo que es español o huela en lo más mínimo a castellano, ó a patriotismo de patria mayor, toda una política, todo un sistema de propaganda y de conducta que pinta con colores los más vivos el estado de incultura de un pueblo que se entrega a tales demostraciones, en lugar de buscar la discusión mesurada, que solo puede darle la noción segura de sus verdaderos intereses.

Si esta manera de producirse es condición natural de su idiosincrasia, no hay para que admirarse de la conducta del señor alcalde, cuyo rasgo no es más que uno de tantos de los que a diario sus correligionarios practican como cosa usual y corriente.

El catalanismo con sus insolencias provoca siempre: si os defendéis como lo hicieron los militares, harán el papel de víctimas; y toda precaución tomada por el Gobierno contra sus asaltos al principio de autoridad, no es más que un acto de tiranía contra el derecho de atropellarlo todo que ellos se toman como privilegio exclusivo para sí.

Si disimulais, sino hacéis caso de sus desplantes, se crecen en insolencia y dicen que ya han vencido. Se presentarán en las Cortes con aires de superioridad y se proclamarán redentores de toda España.

Y todo esto es inevitable; por más que se hable de energías, éstas no vendrán, y si vienen, no será sino con intermitencias, que será peor todavía que la debilidad, porque para ser energético lo primero que se necesita es conocer el asunto, tener convicción sobre el modo de tratarlo, pues de lo contrario, cuando el espíritu duda es imposible seguir con firmeza una conducta determinada en el obrar.

Por eso nuestros Gobiernos no han seguido ninguna política constante y definida con el catalanismo, que es cuando la acción se hace eficaz, porque les ha faltado lo principal: conocerlo. Es esto que me hizo escribir mi obra el *Separatismo en Cataluña*, para poner ese problema al alcance de todo el que tenga interés en estudiarlo.

En él pruebo que ninguna de las afirmaciones del catalanismo es verdad, y que el catalanismo es separatista por necesaria derivación de sus principios.

Hágase conocer y cuando se habrán generalizado sus enseñanzas cesará la duda y entonces seréis energicos sin esfuerzo ninguno porque seréis convencidos, por lo mismo que lo soy yo. Me opongo, sólo, a esa avalancha de opinión que se ha formado aquí, en nuestro país, porque el sentimiento del deber me alienta, y me excita la fe, la convicción de que me opongo al mal: al suicidio de Cataluña y a la muerte de España, que todo esto representa el catalanismo ó separatismo, que son una sola y misma cosa con diferentes nombres.

Este esfuerzo que yo hago con tanta facilidad, sin advertirlo casi, es tan grande por lo que veo, que hace decir al *Diluvio* que soy un hombre "desorientado". Y sin embargo, es tan fácil comprender la causa que él no acierta a explicarse...

Es indudable que es muy difícil oponer...

se a una corriente de opinión para él, que no tiene opinión propia y se ve arrastrado por la corriente general, mas que difícil imposible en este caso; pero cuando uno se guía por su propio pensamiento, cuando se posee y es a su vez fuente de opinión, es, más que fácil, tentador; y he ahí explicado el por qué no he sabido resistir a la tentación de quebrar una lanza por la patria y la verdad, tan ultrajadas por las reivindicaciones del catalanismo.

Y yo pruebo en este libro que no es cierto que seamos los catalanes de una raza superior, que no es verdad que seamos tiranizados por una raza extraña, que no lo es que se nos haya tratado mal; todo lo contrario: solo agradecimiento merecen esos castellanos a quienes se pinta como enemigos.

Que no es verdad que nuestra historia justifique en lo más mínimo el que hayamos de separarnos, y ni aun siquiera la autonomía; que no es cierto que formemos una nación por el simple hecho de hablar una lengua propia y que la teoría del nacionalismo es ultra centralizadora y separatista.

¿Cómo resistir al placer intelectual que se deriva de poder anunciar tan grandes verdades y encauzar así la discusión de un problema de tan profundo interés para nosotros, que de otro modo, tal como lo tratan y plantean los catalanistas, no podía salir jamás del terreno de la violencia y por ende dejar de ser inevitablemente esteril!

Propagad estas doctrinas, ahí en esa obra explicada, todos los que amais la patria y la verdad, y habremos vencido al catalanismo, que en realidad no es más que un conflicto de opinión.

Es claro que se opone a su vulgarización la misma sublimidad de la doctrina, ya que el intelectual español es por lo común, salvo raras excepciones, incapaz de salirse del estrecho círculo de las ideas de partido, y esta independencia mía le mortifica. Por lo cual aquí en Cataluña circulará difícilmente porque la solidaridad, que está dirigida por el catalanismo, monopoliza la opinión—cosa posible y hasta relativamente fácil, siendo tan escaso y pobre el mercado intelectual en nuestro país—pero podrá circular en provincias, más fácilmente, y con esto ya hay bastante para vencer al catalanismo, pues que su fuerza principal no está en Cataluña, sino ahí, en Madrid y en provincias.

Esta es la indecisión, la duda, de los que a la política se dedican en provincias y en Madrid, la falta de opinión concreta sobre este problema, y con ella la imposibilidad de la aplicación de una política sensata, constante y pertinente. Cuando estas vacilaciones cesaran habréis vencido al catalanismo, que no tiene en favor suyo más que la obscuridad reinante en el asunto, disipada esta obscuridad entonces podréis ser energicos porque obraréis con pleno conocimiento de causa.

En suma: el catalanismo es un conflicto de opinión, lo ha producido la propaganda de malas doctrinas; lo ha de curar la propaganda de doctrinas que lo rectifiquen.

Francisco Jaume.

## LOS PEQUEÑOS DELINCUENTES

Por una paradoja perfectamente explicable, como el lector verá, si en esto detiene su atención, los pequeños delinquentes son mayores en perversidad que los grandes criminales, es decir, que al paso que en éstos no se aprecian, por regla general, los caracteres de una criminalidad semi-instintiva, en aquéllos se observan fenómenos de una inconcebible precocidad, y antecedentes que permiten considerarles, en su esfera, como maestros, y de peor índole que los grandes criminales.

La falta de educación, ó la mala educación recibida, constituyen una de las causas productoras de la criminalidad, según prácticamente hemos observado en diferentes establecimientos penitenciarios, y singularmente en el de Me'lla, al indagar el origen de ciertos delitos.

El niño sigue inconscientemente los malos ejemplos que presencia; en un medio inmoral y corrompido, es imposible aprender el bien y añadiendo la falta de instrucción que en la educación verdadera no se apoya y en la sólida base de la Religión no fundamenta sus máximas y enseñanzas, como todos y hasta los más enemigos de ella lo reconocen, no es posible formar honrados ciudadanos y si más fácilmente perversos criminales.

El niño, el adolescente, falto de reflexión y de sano juicio, se contamina más pronto del vicio y por ello, es cosa frecuente ver llenas las cárceles de esos seres entregados en libertad a raterías y pendejas, ensayos de crímenes mayores, que luego perfeccionan en la reclusión y les conduce al presidio.

En éste, en las grandes casas de corrección, no hemos observado por lo común la maldad que reina en las pequeñas, es decir, en aquéllas en que se recluye a los pequeños delinquentes, a esos seres incorregibles, reincidentes, viciosos, menores de edad, desconocedores de los principios de

moralidad y de orden así como del respeto que se merecen las personas y cosas ajenas; en los grandes establecimientos penales tienen su asiento casi siempre seres desgraciados que con poca perversidad moral han cometido un grave delito, ó vengadores de su honra justicia en mano, sin testigos, sin padrinos, sin reglas ni leyes de honor, ya que si todo esto hubiesen observado, no se verían sufriendo sus justos castigos.

Por eso el legislador debe poner extraordinaria atención en la criminalidad de los pequeños delinquentes y cuidar de mejorar sus costumbres y enseñar moral, orden y buenos ejemplos en las cárceles a ellos destinadas, convirtiéndolas en reformatorias verdad, en lugar de escuelas del vicio y del crimen como forzosamente tienen que ser las actuales cárceles.

En la clasificación de las prisiones españolas, ordenada por Real decreto de 10 de Marzo de 1902, se incluyó una categoría denominada "escuelas de reforma" que tendrían por objeto la educación y enseñanza de los jóvenes delinquentes, viciosos ó abandonados. Por Real decreto de 8 de Agosto de 1903, se consideró el establecimiento penal de Alcalá de Henares como único reformatorio de jóvenes delinquentes, sujetando a éstos al régimen tutelar establecido por Real decreto de 18 de Mayo anterior que lo definía en su artículo 1.º, diciendo que: "la privación de libertad, definidora del estado penal, será atendida como sometimiento forzoso del penado a un régimen de tutela, con el único fin de evitar el delito aplicando a los delinquentes un tratamiento reformador."

Ultimamente el Real decreto de 23 de Marzo de 1907 dispone se destinen a ese reformatorio los menores de 20 años subdividiéndolos en menores de 15 años, mayores de 15 y menores de 18 y mayores de esta edad y menores de 20.

No están mal estas disposiciones legislativas si se cumplen y si dan el provechoso resultado prometido en teoría, porque es verdaderamente abrumador el número de pequeños delinquentes que pagan sus delitos con veinticinco días ó un mes de arresto, repetido varias veces en el transcurso de un año y por varios años durante su menor edad.

En el "Anuario penitenciario" de 1904, último que tengo a la vista, encuentro como datos elocuentes que, fueron presos 2.217 individuos mayores de nueve años y menores de quince y 6.209 que excedían de esta edad y no rebasaban los dieciocho años y de ellos, fueron puestos en libertad en el mismo año 2.029 de los primeros y 5.197 de los segundos, que hacen un total de 2.226 jóvenes delinquentes que pasean, contagiados seguramente los que ya no estuvieron antes, del virus del crimen que envenena sus conciencias y abona las torcidas inclinaciones nacidas de su falta de educación é instrucción.

Y esta levadura, fermenta anualmente y pudre el corazón de la sociedad, formando en sí por estos hombres del porvenir que, cuando lleguen a su mayor edad, sólo elaborarán crímenes y delitos y arrostrarán por el pestilente contagio a los demás en el camino del crimen, como no se les eduque y se les instruya para matar el delito en sus comienzos.

En Francia se invierten anualmente 10.400.000 francos en reformatorios y protección a los detenidos en ellos y en las cárceles, y para los que cumplen sus condenas. En España sólo tenemos el reformatorio de Alcalá, y en él no caben seguramente nuestros pequeños delinquentes. ¡Ojalá hubiere que cerrarlo por falta de ellos! Entonces tendríamos mucho ganado para cerrar los otros grandes establecimientos penales y habríamos concluido con los más perversos entre los malos.

José María Laguna.

## ¡HORRIBLE!

El *Liberal* del día 1.º publica un telegrama de Zamora en el que comunican que una joven soltera de "Castroladrones" (bonito nombre, como hay Dios!) hizo desaparecer dos niños, habidos por ella en un solo parto, arrojándolos por un despendedor inmediato al Duero. Si esta "débil" mujer hubiese pertenecido a la libre república "norteamericana", y hubiese caído en manos del "pueblo soberano", a estas fechas puede que estuviere en el cementerio. Ya se hubieran cuidado de adelantarle la aplicación de la pena que se merece.

Aquí, en donde no nos hallamos según dicen las crónicas tan adelantados como los "yanquis", acaso la indultarán con motivo de cualquier solemnidad civil ó religiosa, caso de que le fuese aplicada la condigna pena de muerte, ya que los "humanitarios" indultos se hallan en España a la orden del día, sin que a causa de tanta clemencia se entenezcan ni arrepientan los "pobrecitos y desgraciados" criminales, ni los delitos disminuyan un ápice. Muy por el contrario, aumentan que es una "bendición" ¡Sigan los indultos, y dentro de poco tiempo no habrá ciudadano que salga de su casa, (ni aun que permanezca en ella) con esperanzas probables de regresar con vida! Porque como dicen ellos, ¡de la cárcel se sale!

## EL PODER A JUAN FRANCO

De dictador califican los periódicos avanzados al que fué presidente del Gobierno portugués, pero lo cierto, es que el presidente Franco ofreció reformas de carácter social a las mismas agrupaciones socialistas.

¿Por qué han luchado contra Franco los que se llaman en el vecino reino monárquicos?

¿No defendió Franco los prestigios de la Corona?

¿Por qué no le ayudaron esos llamados monárquicos?

Lo que en realidad sucede en Portugal, es que allí el sentimiento republicano ha ido desarrollándose a causa de las luchas por el Poder, que entre los llamados monárquicos se mantenía sin tregua ni descanso.

En Portugal no había, ni hay, persecución arbitraria, porque no es persecución arbitraria perseguir y castigar al autor de un libro grosero y soez contra la familia real.

En Portugal no había persecución arbitraria cuando existían, en el propio Lisboa, seis asesinos, y los que vayan apareciendo como directores de la horrible é infausta tragedia.

En Portugal vivía y vive el ciudadano honrado, gozando de todos los derechos de la más amplia libertad.

En Portugal lo que hay es, una serie de políticos que se titulan monárquicos, sin serlo, que sólo aspiran al poder y que cuando éste no le es entregado, conspiran contra la Monarquía, aun cuando se siguen denominando monárquicos.

Y lo caballeroso y lo digno es, que el que no se siente monárquico, lo declare, y no engañe al país ni al mismo Rey, al cual abandonan cobardemente, en los momentos de peligro, como aquí abandonaron a la reina doña Isabel II, los que más favores y mercedes le debían.

Si los reyes supieran rodearse de personas verdaderamente leales; si los reyes supieran distinguir la lealtad y el afecto expresado dignamente, de la adulación y de la bajeza, no entrarían por la puerta de los palacios reales más personas que las que debieran entrar.

Entrar por las puertas de los reales palacios para inclinarse humildemente ante los soberanos y salir a poco para conspirar, y lo que es peor, en términos y forma que barrenan, no solamente la disciplina social, sino la militar; esa disciplina sin la cual no hay Ejército ni Marina posible, es simplemente ruin, bajo y cobarde.

Por eso no deben los reyes rodearse, admitir en los Consejos de su corona, ni consentir que ocupen altos cargos los que no estén bien probados en su adhesión y amor a las instituciones, aun cuando se crea erróneamente que el sistema de atracción, que el sistema de templanza, exige tal conducta.

La templanza, tomése aquí por la necesidad de transigir con todo, cuando no debe transigirse con nada que sea y represente deslealtad, falta de caballerosidad, de hidalguía, conducta hipócrita y solapada.

Y no crean los Reyes que le son más adictos, los que le rodean de continuo; los que no los dejan a sol ni sombra; los que están en adjuvancia constante; los que no pasan semana sin ofrecerles sus respetos y reiterarles su adhesión.

Nada de esto; en los días de peligro nacional, que no es el peligro de la persona por accidentes, suelen esos cortesanos abandonar a los reyes y darles a lo sumo un adiós en la frontera.

La gobernación de un Estado requiere una gran seriedad, un alto espíritu de análisis y observación para conocer las personas é indagar los móviles que guían sus acciones y elegir para todos los altos cargos aquéllas que por su moralidad, su entereza, su patriotismo, su desinterés y su abnegación, pueden tripular y dirigir sin peligro la nave del Estado.

El hacer rápida y estricta justicia; el hacer que los derechos de todos sean respetados, conduce a los reyes a una verdadera popularidad, que no a la populachera, porque ésta es siempre causa de menosprecio.

El mando militar; el mando ejercido tal como lo dispone y recomienda la Ordenanza, es el que debe emplearse para la alta dirección de los Estados, en cuanto cabe asimilarlos.

Si en Portugal, se cambia de política y comienza el halago a las masas, la transigencia con las faltas de respeto a las leyes y al principio de autoridad, quedará allí la Monarquía herida de muerte.

En una palabra, nosotros hubiéramos encargado de la formación del nuevo gabinete portugués a Juan Franco.

## CUANDO LAS BARBAS DE TU VECINO...

Hace tres ó cuatro noches, fueron apedreados por tres hombres y una mujer, al parecer en "decoroso" estado de embriaguez, dos guardias de orden público, resultando herido uno de ellos.

La causa de la agresión, fué según se asegura, por haberse permitido los agentes la osadía de cumplir con su deber, reprendiendo a un muchacho hijo de la mujer, que había cometido cierta falta.

Gracias a la oportuna intervención de dos soldados y un municipal, pudieron ser detenidos los agresores.

Si esto se hace con dos guardias de orden público, sin respeto a su autoridad, ni siquiera al sable y al revolver, ¿qué se hará con los demás transeuntes que no ostentan revolver, sable ni autoridad?

Cuando las barbas de tu vecino veas pelar... etc.

## De consumos.

El *Inparcial* de hace pocos días, publicó una curiosa estadística, demostrativa de lo que paga cada individuo de contribución en los principales países y en todos conceptos. De ella resulta, que el ciudadano español satisface solo en el de consumos, más que el de muchas de esas naciones, "por todos los impuestos" acumulados.

¿Necesita esto de comentarios para demostrar hasta la evidencia no solo el desmedido alcance de la tributación en nuestra patria, sino la enormidad que supone el arruinante impuesto de consumos?

## GUARDIA CIVIL

Retiros de tropa.

Grande es la indiferencia con que viene mirándose asunto de tantísima importancia cual es el de los retiros de la tropa y tanto el abandono en que se tiene tan vital cuestión, que se hace indispensable que los Poderes públicos se ocupen de ella con la detención que merece.

Ha sido unánimemente reconocido que las exigencias de la vida han aumentado casi en un ciento por ciento de algunos años a esta parte, razón por la cual se está constantemente estudiando la manera de aumentar los sueldos a los empleados del Estado, y ello ha sido la causa primordial de que los haberes de la Guardia Civil y Carabineros, experimentasen el aumento de su real diario que a todas luces resulta insuficiente y que es preciso un nuevo aumento si se ha de retribuir cual es debido a estos beneméritos soldados, que constantemente están al servicio de las armas y de la sociedad.

Ahora bien, si por carestía actual de la vida, se ha reconocido la necesidad del aumento en los haberes, que diremos de las pensiones de retiro, si se tiene en cuenta que se regula por una ley dictada hace más de medio siglo. Tal vez en aquella época estarían ajustadas a la realidad pero hoy resultan tan mezquinas que solo el hambre y la miseria es el porvenir de cabos y guardias, pues con 28 pesetas mensuales no es posible atender ni aun a las más perentorias necesidades.

Una solución lógica sería aplicar a los cabos y guardias la tarifa establecida para jefes y oficiales, tomando como reguladores los haberes de Infantería, aunque sin conceder derecho a retiro a la tropa hasta los veinticinco años de servicio, contándoseles los abonos al contar veinte efectivos.

De este modo a los veinticinco años los cabos tendrán un haber pasivo de 34,25 pesetas; los guardias primeros de 32,93, y los segundos de 31,44.

A los treinta, los cabos, 51,49 pesetas; los guardias primeros, 41,39; y los segundos, 47,16. Treinta y un años de servicio: Los cabos obtendrían 58'64 pesetas; guardias primeros, 54'32, y los segundos, 51'87.

Aun cuando la idea no sea nueva, la exponemos y la defenderemos por entender, es una solución justa y que urge llevar a la práctica si se ha de otorgar a estos sufridos soldados, lo que lógicamente les corresponde.

Esto unido, ha hacer que desaparezca la restricción impuesta a los sargentos, exigiéndoles dos años de empleo en los casos de retiro forzoso, restricción que el general director señor Sánchez Gómez, siempre atento a lo justo y al bien de sus subordinados propuso desaparecer, propuesta que informó favorablemente el Consejo Supremo de Guerra y Marina, sería la verdadera equitativa, solución del importante problema de los retiros de tropa.

## Sociedad de Socorros Mutuos De Infantería.

Resultado obtenido hasta la fecha para el ingreso de socios en la expresada Sociedad: Tenientes generales, 3; generales de división, 4; generales de brigada, 14; coroneles, 29; tenientes coroneles, 81; comandantes, 142; capitanes, 387; primeros tenientes, 250, y segundos tenientes, 18. Total, 928.

Madrid 29 de Enero de 1908.

Información de Marina

Telegramas oficiales recibidos en el Ministerio de Marina, dan cuenta de haber salido ayer de Cádiz el crucero "Princesa de Asturias"...

Ayer noche marchó a Cartagena, donde se halla gravemente enferma su hija, el jefe del Estado Mayor Central de la Armada D. Federico Estrau.

EFEMERIDES GLORIOSAS

Pérdida de Valdivia. 4 de Febrero 1820.

Tras de un sin cuento de penalidades sufridas al atravesar los peligrosos territorios de los indios Araucanos, las tropas españolas que pudieron salvarse de la desastrosa batalla de Maipú...

De poco sirvieron los tan laudables propósitos del coronel Montoya, pues al anochecer del día 2 de Febrero fondó en la bahía, enarbolando la bandera española...

Todo el día 3 se combatió duramente por ambas partes; pero las ventajas adquiridas por los chilenos, con la sorpresa por un lado y por otra la superioridad que en número tenían...

INFORMACION POLITICA

Esta mañana ha llegado procedente de Sevilla el Presidente del Consejo de ministros. El Sr. Lacierva que le esperaba en la estación le acompañó a su domicilio...

Esta mañana se ha reunido en el Banco de España la Comisión de Régimen local. Según han manifestado, se han tenido presentes a los señores para la opción a destinos civiles.

No es oficial que venga S. M. el rey para asistir a los funerales del rey y del príncipe de Portugal.

Recuerdos de la vida militar

El asistente

En la antigua vida militar era el fínulo un tipo verdaderamente clásico, del que siempre trataron de sacar partido los saineteros. Y pocos que han fracasado! Hay quien no comprende un asistente si no está dotado de esa gracia que caracteriza a los hijos de la tierra de María Zantizima...

Pero perdonémoslos los autores cómicos a que nos referimos, pues no es nuestro ánimo hacer un juicio crítico de sus producciones. Quizás tampoco atinemos con lo que nos proponemos, y resulte nuestro trabajo muy pálido, ó desabrido, pero allá vamos, sin embargo.

Cuando el soldado permanecía en filas obligatoriamente ocho años y después se le admitía el reenganche, adquiría tal hábito militar, y de tal modo se identificaba con todo lo que le rodeaba que se le por sus condiciones era elegido para asistente, rara vez volvía a hacer una guardia. Dentro de la profesión militar, profesaba otra. Se dedicaba con esmero al servicio doméstico.

Al soldado viejo no le arredraba el servicio ni ningún acto de esos que tanto imponían, y aún creemos imponen, al novel. ¡No era nada entonces para un quinto una revista de ropa y armas cuando había que sacar brillo al fusil y dar bola a la cartuchera!

Pero al soldado siempre le halaga la emancipación del cuartel por aquello de que para él hay, ó había, tantos dioses como clases entre el cabo y el coronel, y el servicio doméstico con un oficial de su compañía que al llevarlo a su domicilio era porque reconocía en él honradez y demás condiciones necesarias para el caso; le proporcionaba cierta independencia y otras ventajas no menos positivas.

Asistente hubo, que era una verdadera adquisición. Cuando el oficial tenía la facultad de llevar consigo su asistente al cambiar de cuerpo, siempre iba la soga tras el caldero. Si le era forzoso desprenderse de él porque obtenía comisión que le privaba del derecho de llevarsele, el asistente constituía una herencia que muchos se disputaban.

Entre los asistentes había dos tipos completamente distintos. El uno para el oficial casado; el otro para el soltero. El primero desempeñaba el papel de cocinero, mayordomo, niñera, y hasta de ama de cría por el sistema del biberón.

Sus obligaciones no tenían límite. Al amanecer, el aseo del uniforme de su amo y prepararle el desayuno, si tenía que asistir a algún acto del cuartel. Después a la compra.

Un día pagaba el aguardiente el coronel, otro el comandante Fulano, otro el capitán Mengano, y así uno de los tributos que el oficial pagaba era el obsequio que su asistente hacía a sus compañeros cuando le correspondía. Siempre había uno que llevaba el turno. Hoy—decía—paga el teniente Perengano.

El asistente del oficial casado, era en la casa, un tipo formal, circunspecto, laborioso y asedado. Daba gusto ver las habitaciones que correspondían a su cuidado.

En el comedor, la cocina y demás dependencias que tenía a su cargo, se podían comer sopas en el suelo. Llegaba a poseer el arte culinario hasta ser un verdadero maestro, (pues que había que partir de la base de la economía) para presentar una mesa digna de una familia, aunque de escasa hacienda, de delicados gustos.

El asistente del oficial casado, era la salvación económica de su amo cuando éste incurría en el desatino de compartir su modesto sueldo con la señorita cursi que tomaba estado sin saber ni una palabra de los deberes de madre de familia.

La luna de miel es siempre más corta en el hogar donde no hay abundancia de harina. Pronto la triste realidad que poco a poco se impone, substituye a los dulces sueños de la felicidad eterna; y si la señorita no era un ser dispuesto a combatir la escasez de recursos para atender a todas las necesidades, el asistente, con el respeto debido, cortaba por lo sano sin pararse en barras.

¡Pero siempre con el fin verdaderamente noble de que su amo no se empeñara! En cierta población, puerto de mar, la señora de un oficial subalterno, se empeñaba en que el asistente le sirviese, a diario, los pescados más finos que encontrara en el mercado. Para el asistente, que no contaba más que con lo absolutamente preciso para salir del mes, sin que su amo, que no quería contraer deudas, se empeñara, eran, ó fueron, aquellos días de prueba.

A fuerza de exigencias, por parte de su ama, y haciendo verdaderos equilibrios económicos, procuró satisfacer el antojo, y le sirvió un plato de exquisitos salmónetes. Al otro día al salir el asistente para la plaza, lo único que se le ocurrió a la esposa de su amo, fue encargarle que llevara salmónetes para principio.

Como no quería empeñar a su amo, y carecía de los recursos para todo lo que le exigía y tampoco quería sufrir más broncas por no llevar lo que la señora le encargaba, decidió acabar con los caprichos, aun a riesgo de que su amo por demasiado celoso lo echara a la compañía; empleó en el sabroso pescado cuanto dinero disponía para el gasto de todo el día.

A la hora de almorzar sirvió el único plato que había preparado. Apenas lo vio la señora sobre la mesa, increpó al asistente porque no sabía el orden en que se servían los manjares, que a juzgar por el primero, los demás debían ser no menos suculentos. ¡No dije a usted que los salmónetes los quería para principio? Señora, replicó el asistente; es que hoy no hay mas principio ni mas fin que ese. Nea usted la cuenta de la semana.

Aquel atrevimiento le costó una fuerte reprimenda, pero fue una saludable lección que evitó mayores disgustos en aquella familia. El asistente del oficial soltero poseía generalmente cualidades excepcionales. Era ingenioso, audaz, "vivo" en una palabra; truhan a veces.

El asistente del oficial soltero, tenía menos trabajo que el del casado, pero disfrutaba mas libertad; y como la ociosidad es madre de los vicios, de aquí que eran muchas las necesidades que se creaba.

Solía ocurrir el caso de llegar al Batallón un oficial sin experiencia, hecho dueño y señor de su persona, y como jamás se había separado del regazo materno, ávido de los placeres que hasta entonces le habían estado vedados; llegando a creer todo el mundo suyo, y que la paga era fortuna inagotable.

Llegaba bien equipado de uniforme y ropa blanca. Como nunca había tenido necesidad de reponer sus prendas creía que aquellas le durarían toda la vida. No recapacitaba que si hasta entonces tuvo una madre que cuidó que nada le faltara, desde que hizo su entrada en el gran mundo habían cambiado las cosas por completo.

Desde que caía en poder del asistente, eran dos a consumir y uno solo, él a reponer. La vida de guarnición era para él deliciosa. Pero donde funcionaba como elemento de inapreciable valor era en las marchas y en campaña. No había fatigas para él. Si el dinero escaseaba, se arreglaba como Dios le daba a entender, y al salir del pueblo ya llevaba el almuerzo preparado. Al llegar al punto donde habían de pernoctar, él era el primero que entraba, y apenas terminaba el oficial sus obligaciones, alojamiento preparado y comida sobre la mesa.

En campaña, cuando su compañía entraba en fuego, jamás se separaba de su amo; si

caía herido, la cruz roja era él; por su amo daba la vida. ¡Como que lo miraba como cosa suya!

En uno de los encuentros desgraciados que nuestras tropas tuvieron con los insurrectos en la primera campaña de Cuba, presenciémos un espectáculo que no pudo ser más conmovedor.

Operando la columna del coronel D. Juan Huertas en persecución del enemigo, llegamos a un punto donde hallamos el cadáver de un joven oficial perteneciente a una pequeña columna del ejército que dos días antes había sufrido considerable revés. Hicimos alto para dar cristiana sepultura al cuerpo del infortunado oficial, y al poco rato se presentó, saliendo del bosque, un soldado que daba compasión el verlo. Estenuado, calenturiento y que apenas podía tenerse en pie.

Interrogado por el coronel Huertas, dijo ser soldado del batallón segundo provisional, y que era el asistente que había tenido el oficial que se hallaba de cuerpo presente.

—Y qué hacía usted aquí?—Como los insurrectos eran muchos, mis compañeros se dispersaron al caer muertos y heridos los jefes y oficiales, y yo cargué con el cuerpo de mi pobre amo. ¡Quería llevarlo a la Cuaba (H) para enterrarlo!

Lo traigo desde Búgano (24) y al llegar aquí ya no pude más... ¡Y rompí a llorar!

DIARIO OFICIAL

Real orden circular, concediendo gratificación mensual de 7,50 y 10 pesetas a los maestros de taller de segunda de la brigada obrera y topográfica del Cuerpo de Estado Mayor que cuenten en sus empleos la efectividad de ocho y diez años respectivamente, haciéndose también extensiva esta gratificación a los demás cabos y asimilados del Ejército, como por Real orden de 30 de Noviembre último se concedió a los cabos de cornetas, tambores y trompetas, de todos los Cuerpos del Ejército.

Caballería.—A coronel, D. Federico Ramirez; a teniente coronel, D. Ricardo Crespo y D. Francisco Poma; a comandantes, D. Juan Enriquez de Salamanca, D. Miguel Baello y D. Jorge Lorente; a capitanes, D. Enrique Vázquez, D. Luis del Hierro y D. Antonio Torrens.

Artillería.—A coronel, D. Román Anchoriz; a teniente coronel, D. Antonio Villamil; a comandante, D. Enrique Esteban; a capitán, don Francisco Diez.

Ingenieros.—A coronel, D. Francisco de la Torre; a teniente coronel, D. Luis Martínez; a comandante, D. Juan Gálvez; a capitán, don Anselmo Loscertales.

Teatro de Apolo

Despedida de Emilio Carreras. Anoche se ha despedido del público madrileño el popular é inimitable actor cómico Emilio Carreras, para dirigirse a Buenos Aires, en donde ha sido contratado para trabajar durante seis meses en el teatro titulado Mayo.

En las cuatro funciones en que tomó parte, "La marcha de Cádiz", "Cinematógrafo Nacional", "Quo Vadis" y "El pobre Valbuena", estuvo, como siempre haciendo las delicias del público, el cual supo premiar al notable actor, con una estruendosa salva de aplausos, al aparecer en escena.

Todos los demás actores, en el desempeño de sus respectivos papeles, estuvieron también inmejorables; sobresalieron la Vidal, Palón y Soler, igualmente que Mesajo, Carrion y todos en general.

Al terminar la última función, Carreras, algún tanto emocionado, dirigió la palabra al público, prometiéndole regresar muy en breve, pues vista la manifestación de simpatía y la ovación que se le tributaba en aquellos momentos le era de todo punto imposible relegarlo al olvido, así como "no poder vivir sin trabajar ante el público del teatro de Apolo", cuyas frases fueron acogidas con prolongados aplausos por todos los concurrentes.

Desearnos al distinguido actor un feliz viaje y todo género de prosperidades, artísticas y pecuniarías.

LOS REYES EN SEVILLA

El rey y el Sr. Maura.

A las doce el Sr. Maura almorzó con los reyes. Después conferenció con Don Alfonso acerca de los asuntos de Portugal.

El Sr. Maura se mostró reservadísimo. A las tres el presidente del Consejo, en unión del gobernador civil, marchó a Villamanrique para dar el pésame a la condesa de París.

Esta noche regresará a Madrid el señor Maura. La Corte continuará en Sevilla; el rey irá a Madrid para asistir a los funerales que por el rey y príncipe de Portugal se celebrarán el día 8 en el templo de San Francisco el Grande, regresando aquí en seguida.

(1) Pueblo rural en la jurisdicción de Huguin.

(2) Lomas muy difíciles de flanquear, por lo abrupto del terreno, y donde libraron nuestras tropas varios combates con los insurrectos.

Los sucesos de Portugal

Luto oficial.—Protesta contra el crimen.

En Portugal, como en el mundo entero, la espantosa tragedia de Lisboa ha producido un movimiento general de indignación y protesta.

De Oporto dicen que la población está aterrada é indignada por la brutalidad del crimen, que muchos políticos avanzados son los primeros en condenar durísimamente. Infinitas personalidades han visitado a las autoridades para hacer constar ante ellas su dolor y su protesta.

Los acontecimientos de ayer han fortalecido aun más en todas partes los sentimientos monárquicos de las clases civil y militar de la nación.

La disciplina militar está fuera de toda sospecha. La prensa en general manifiesta airada contra los autores del odioso atentado.

En todo Portugal, los edificios oficiales y muchos particulares están enlutados con banderas a media asta y crespones.

Las campanas de las iglesias doblan incesantemente. Las baterías hacen salvas. El "Diario Oficial" aparece con anchas orlas de luto y publica varios decretos ordenando el duelo oficial en Portugal y sus colonias durante cuatro meses.

Los espectáculos públicos quedan suspendidos durante el novenario en todo el país.

También ordena el "Diario" que durante el novenario no haya servicio en las secretarías del Estado ni en otras dependencias públicas, a excepción de las Audiencias.

El ministro de Estado envió anoche al conde de San Luis el siguiente telegrama: "Inmediatamente recibir noticia terrible atentado del que han sido víctimas rey D. Carlos y príncipe heredero, fui expresar ministro Portugal, en nombre Gobierno S. M., todo el horror que nos inspira tan aleve crimen y la simpatía más honda, si cabe, en momentos de prueba, que nuestro pueblo experimenta hacia la nación hermana. Sirvase reiterar tales sentimientos a ese ministro de Negocios Extranjeros con el homenaje respetuoso y conmovido que elevamos en su infortunio al hasta hoy infante D. Manuel, a la augusta viuda y al infante D. Alfonso."

También telegrafió el Sr. Allendesalazar el pésame al duque de Loulé, mayordomo mayor de la reina doña María Pia, y encargó al embajador en el Quirinal que lo diera también a los reyes de Italia y a los duques de Aosta, parientes de las víctimas.

El "Princesa de Asturias" a Lisboa. En cumplimiento del acuerdo tomado en Consejo de ministros, ayer se dictaron por el general Ferrándiz las órdenes oportunas para que se prepare a salir con dirección al puerto de Lisboa el crucero "Princesa de Asturias".

El ministro de Estado telegrafió ayer mañana esta disposición y acuerdo del Gobierno al conde de San Luis.

El Rey, en Sevilla.—Pésame a la condesa de París. El rey Don Alfonso tuvo noticia del suceso de Lisboa a las diez de la noche, é inmediatamente dispuso que se organizara un tren especial para regresar a Sevilla, pero hasta las seis de la mañana no pudo ponerse en marcha el tren.

D. Alfonso salió de Láchar a las cinco y media en automóvil, siendo acompañado por el príncipe de Connaught, los marqueses de Torrealla y Viana, los duques de Santo Mauro, Arión, Alba y Medina-Celi, los condes de San Román y Benafía, y los Sres. Del Río y Urzáiz, y los periodistas Barber y Campaña.

Formaban el tren una locomotora y dos coches de primera clase. A las once y media llegó a Sevilla, siendo recibido en la estación por el gobernador civil, el alcalde, el capitán general y los funcionarios palatinos.

Trasladóse D. Alfonso al Alcázar, retirándose con la reina a sus habitaciones. Ambos oyeron misa poco después.

El conde de Portugal y jefe de la casa de la condesa de París, Raul Noel, habló con el rey, marchando en seguida a dar el pésame a la condesa y notificarle detalles del regicidio.

La reina ha ordenado que su hijo el príncipe de Asturias, no salga a la calle. El mayordomo ha ordenado a la servidumbre que vista de luto por la muerte del soberano portugués.

Entierro y funerales. Ayer tarde ha salido para Lisboa el infante D. Fernando para representar a España en el entierro del rey y príncipe portugueses.

Anteayer salió de Badajoz para Lisboa una Comisión del regimiento Infantería de Castilla, del que era coronel honorario el rey D. Carlos, para asistir a su entierro. Formanla el coronel Sr. Ambel, dos capitanes y cuatro tenientes.

Créese que estas representaciones asistirán también a los funerales del rey. En la frontera portuguesa. Por disposición del Gobierno, ejércese gran vigilancia en la frontera de Portugal, en previsión de cualquier eventualidad que pudiera surgir.

En Valencia de Alcántara las autoridades locales se personaron en la estación a la llegada de los trenes, con objeto de capturar cualquier sospechoso. La Guardia civil pernocta en la estación con el mismo objeto.

El tren rápido de Portugal llegó ayer a Madrid sin viajeros portugueses. A cuantos venían en el referido tren, se les detuvo en la frontera con sus equipajes.

Sin noticias de Portugal. Las noticias llegadas a Madrid, procedentes de Lisboa, han sido escasísimas, y sólo contienen ampliaciones de detalles de los sucesos ya conocidos.

En los centros oficiales, ministerio de Estado inclusive, también han cesaseado mucho las noticias.

A pesar de esto, en dicho departamento asegúrase que en todo Portugal reina completa tranquilidad material, considerándose ya aborreado el movimiento revolucionario.

Confíase en que en breve se restablecerá la tranquilidad moral. Al consúl de España en Oporto se le ha ordenado comunique con la mayor urgencia cuanto ocurra en aquella población.

Impresión optimista Lisboa 3.

El gobernador militar ha ordenado que todos los establecimientos, incluso los cafés, se cierren a las diez de la noche. Durante la noche las tropas patrullarán por las calles.

Han sido trasladados a la capilla del palacio das Necesidades los cadáveres del Rey y del Príncipe. El palacio se halla rodeado por batallones y escuadrones, siendo difícilísimo llegar a él.

El nuevo Gobierno. Lisboa 3.

Créese que está constituido ya el nuevo Gobierno en esta forma: Presidencia.—Ferreira de Amarull. Justicia.—Campus Enriquez, regenerador.

Estado.—Wenceslao Lima, regenerador. Hacienda.—Moreira Junior, progresista. Guerra.—Coronel Matias Nuñez, progresista.

Fomento.—Conde Bretiandos, nacionalista. Marina.—Almirante Castillo, independiente.

La noche última.—Tiroteo en un barrio de Lisboa. Badajoz 3.

Durante la noche última hubo en Lisboa un violento tiroteo en la parte alta del barrio occidental de aquella ciudad, donde se hallan instalados los cuarteles en que se alojan los regimientos de artillería número 1 y de infantería núm. 16.

Viaje suspendido. Badajoz 3. Esperábase a la condesa de París, de paso para Lisboa. El tren estaba preparado y las autoridades en la estación; pero se ha suspendido el viaje y vendrá mañana.

Como asesinar al rey y al príncipe. Lisboa 3. Ante las autoridades declaró esta mañana uno de los testigos presenciales del atentado.

"Yo estaba—ha dicho el testigo—como otras muchísimas personas en la plaza del Comercio, replegados por órdenes de la policía en los soportales, esperando el paso de la comitiva real.

"El carruaje en el que iban los reyes, el príncipe Luis Felipe y el infante D. Manuel, avanzó por nuestro lado, por el esquinzado de la rúa del Arsenal. De iraprovisto, un hombre alto, delgado, con barba negra y un traje modesto, salió de entre los grupos y avanzó sereno y firme hasta el carruaje. Llegó a uno de los estribos, y sacando un revólver, disparó dos tiros contra el rey casi a boca de jarro.

"Don Carlos trató de incorporarse, pero súbitamente desplomóse, mientras las gentes huían, sobrecogidas y aterradas, pisoteándose en una fuga alocada, y de otros lados partieron disparos repetidos, que aumentaron el pánico.

"Yo seguí allí, apoyado en una de las columnas, temeroso de ser pisoteado ó muerto a tiros. Vi perfectamente cómo los cocheros de la carroza real apaleaban los caballos para escapar del lugar del atentado.

"La reina doña Amelia estaba de pie procurando tapar con su cuerpo al del rey y por movimiento instintivo elevando el cubrepies, como si con el traqué de defender al esposo querido de nuevos disparos. En la mano derecha conservaba la reina un ramo de flores que al desembarcar le habían regalado varias damas de su corte.

"El regicida manteniéndose aferrado al estribo del coche con el revólver en la mano, Doña Amelia le pegó con las flores varios golpes en el rostro, mientras el príncipe D. Luis Felipe, sacando del bolsillo otro revólver, y viendo que otros asesinos rodeaban el carruaje, hizo otros disparos sobre ellos.

"En este el coche había adelantado hasta llegar al lado del ministerio de Reino (de la Gobernación). Allí otro hombre de pequeña estatura y descomulgado en el vestir, avanzó también con una carabina apoyada sobre el hombro y tiró muy cerca contra el príncipe. De los grupos apostados en aquel sitio partieron otros tiros.

"Sin abandonar la carabina, y cuando el joven príncipe había caído mortalmente herido, el asesino reflejóse y dando la espalda a los arcos se dispuso a morir matando.

"Un soldado de infantería, llamado Enrique Aloase Silva lo cogió por el cuello ó la vez que el teniente Figueira le asestaba con el sable varias estocadas.

"El regicida logró un instante desasirse de las manos del soldado y pudo disparar otros dos tiros, hiriendo de un balazo al teniente en una pierna y al soldado en el pecho. Varios policías que accudieron remataron a tiros de revólver al asesino que, ya moribundo y en el suelo, dió un terrible mordisco en la mano a uno de los agentes, quedándose con un dedo en la boca, contrada por el postrer esfuerzo de una infame vida.

Un seguro de Don Carlos. Lisboa 3. Hoy se ha sabido que el rey Don Carlos deja un seguro de vida, contratado con una compañía norteamericana, por valor de 5.000 libras esterlinas.

El proceso del atentado.—Tranquilidad. Lisboa 3.

La justicia militar instruye el proceso. Anúncianse varios fusilamientos. La tranquilidad.

Rumor gravísimo. Lisboa 3. Circula el rumor de que hay sospechas de la participación en el complot de varios oficiales de mar y tierra.

Los sombreros

He aquí los consejos que da Chevreul acerca de los sombreros que más convienen al semblante y cabello de las mujeres.

Un sombrero negro con plumas ó flores blancas, ó rosas encarnadas, conviene á las rubias.

No sienta mal á las morenas; pero no es de tan buen efecto. Estas pueden añadir flores ó plumas anaranjadas ó amarillas.

El sombrero mate no conviene en realidad más que á las carnes blancas ó sonrosadas, lo mismo se frate de rubias ó de morenas.

En las rubias el sombrero blanco puede recibir flores blancas ó rosas, mejor azules. Las morenas deben evitar el uso del azul, prefiriendo el encarnado, el rosado y el color de naranja.

El sombrero azul claro, conviene sobre todo al tipo rubio; puede adornarse con flores amarillas ó anaranjadas, pero con flores rosa ó violeta.

El sombrero encarnado más ó menos obscuro, no se aviene más que á las caras de mucho color.

Se debe evitar el uso de sombreros amarillos ó anaranjados. Hay que ser muy reservado con respecto al sombrero violeta que siempre es favorable á las carnes, á menos de estar de ellas separado, no solo por el cabello, sino también por accesorios amarillos.

Noticias

En el sudexpro de anoche salió para París nuestro muy querido amigo y antiguo compañero José Betancort, que ha popularizado el seudónimo de Angel Guerra.

Con motivo de esta partida celebróse en la noche anterior un banquete de despedida, al que asistieron buen número de periodistas y literatos, demostrando al querido Angel Guerra la gran estima en que se le tiene.

La labor que va á realizar Betancort en París, como corresponsal de La Correspondencia de España, es pensosa y de importancia, pero su gran espíritu de observación y análisis crítico, unido á la brillantez de su correcto estilo, le harán salir victorioso de la empresa que acomete.

Nuestro colega ABC convoca á un concurso á los poetas españoles para conmemorar el centenario de los Sitios de Zaragoza. Adjudicará dos premios de 1.000 pesetas cada uno, para las dos composiciones, una dedicada á la Virgen del Pilar y otra á España, que, á juicio del Jurado calificador, resulten merecedoras de la recompensa.

El plazo para la presentación de poesías expirará el 31 de Marzo próximo.

Se encuentra enfermo, á consecuencia de un enfriamiento, el capitán general de la cuarta región, D. Arsenio Linares.

Espectáculos para hoy.

- Español.—A las cuatro y cuarto.—El preferido y los cenicientos.—Los chorros del oro. Comedia.—A las nueve.—El amor vela. Princesa.—A las nueve.—Los segadores.—Carambolas. Lara.—A las ocho y media.—El lazo verde.—Compañero de viaje.—Los intereses creados. Apolo.—A las siete.—El puñao de rosas.—La reina mora.—El palco de la presidencia (estreno).—Cinematógrafo nacional. Zarzuela.—A las seis.—Marina.—Cantas baturras.—El regimiento Arlés.—La patria chica. Cómico.—A las siete.—El señorito.—¡Ole con ole!—La brocha gorda.—Alma de Dios. Esclava.—A las siete.—Venus salón.—Colorín Colorao.—El arte de ser bonita.—La alegre trompetaria. Martín.—A las seis.—La Marcha de Cádiz.—La noche del Pilar.—El iluso Cañizares.—El santo de la Isidra.—Entre naranjos.

Imp. del Fomento Naval, San Bernardo, 19

firmes á via de agua, porque los railes establecen soluciones de continuidad y lo propio sucede en la otra orilla, pasando desde el gabarrón á tierra firme, lo que representa grandes facilidades para el tráfico en general y notable comodidad y otras ventajas para los viajes en particular.—X.

Construcciones marítimas en Inglaterra

EN 1907

El "Lloyd's Register of British etc. Foreing Shipping" ha publicado el sumario anual, correspondiente á 1907, de los buques construidos y en construcción al finalizar dicho año.

El número de buques mercantes construidos en Inglaterra en 1907, ascienden á 752 vapores, con 1.581.521 toneladas y 89 barcos de vela, con 26.369 toneladas.

Se han construido también 36 buques de guerra, con un desplazamiento de 134.475 toneladas.

En total, pues, son 877 buques con 1.742.365 toneladas.

El tonelaje mercante ha disminuido en Inglaterra, en 1907, en cerca de 220.200 toneladas con relación al año anterior.

En cambio, se han construido en 1907 buques de guerra por 26.025 toneladas más que en 1906.

Es de mencionar que el 99,9 por ciento de los buques construidos son de hierro y acero.

Actualmente se hallan en construcción en los astilleros británicos, 32 buques de más de 6.000 toneladas, de los cuales, citaremos los seis mayores, que son: El "Asturias" de 12.200 toneladas "Corsican", de 11.436; "Pericles", de 11.400; "Avon", de 11.073; "Heliopolis", de 10.897 y "Cairo", de 10.864.

El distrito de Glasgow figura en primer lugar en la construcción, con 354.422 toneladas. Siguen en orden, Newcastle con 292.914; Sunderland, con 291.606; Greenock, con 214.484; Middlesbrough, con 138.621; Belfast, con 128.939 y Hartlepool, con 94.469 toneladas.

El número de buques en los que la turbina ha sido adoptada como medio de propulsión ha ido en constante aumento.

Durante el año 1907, se han construido diez en el Reino Unido, y sus nombres son: "Heliopolis", de 10.897 toneladas, "Cairo", de 10.864; "Maori", de 3.450; "Copenhagen", de 2.500; "Empress", de 1.695; "Victoria", de 1.689; "Hirafu Maru" y "Tamaru Maru", ambos de 1.484; el yate real "Alexandra", de 2.050 y otro buque, con el número 382, construido para la casa naviera John Brown y Compañía.

Se han construido en Inglaterra, por encargo de armadores españoles, 5 buques de vapor con 2.816 toneladas, contra 3, de 6822 y 2 de 516, en 1906 y 1905, respectivamente.

LA MARINA MERCANTE DEL MUNDO

El Lloyd Register para 1907-1908 contiene estadísticas muy interesantes acerca de las marinas mercantes del mundo entero.

El tonelaje total se calcula actualmente en 39.438.917 toneladas contra 37.554.017 en 1906, ó sea un aumento de 1.884.100 toneladas.

Los barcos, así de vapor como de vela, que miden más de 100 toneladas, figuran en número de 30.283, con aumento de 109 sobre el año anterior.

En total, hay actualmente 20.746 vapores con aumento de 869 unidades y 9.457 veleros con disminución de 760 unidades.

El tonelaje medio de los buques aumenta sin cesar. Los veleros solo representan una proporción muy reducida del tonelaje total.

Los 20.746 vapores de la marina mercante representan 33.669.811 toneladas, mientras que los 9.457 veleros solo comprenden 5.469.106 toneladas.

Durante el año anterior el tonelaje de los vapores aumentó en 2.200.000 toneladas mientras que el de los veleros disminuyó en 340.000.

El tonelaje de los veleros ingleses ha disminuido 21 en 5.000 toneladas. Al lado de los ingleses y los norteamericanos, los noruegos figuran entre los mayores propietarios de barcos de vela, estando representados por 654.000 toneladas.

Después viene Francia con 477.000 toneladas; luego Alemania con 404.000; seguida Italia con 396.000; Rusia con 217.000 y Suecia con 191.000.

Inglaterra tiene 17.001.000 toneladas de barcos de vapor, y todas las otras naciones reunidas solo tienen en 16.968.000 ó en otros términos Inglaterra tiene la mitad mayor de la marina mercante de vapor de todo el mundo.

De 1905 á 1907 el tonelaje de vapor de Inglaterra ha aumentado en 354.391 toneladas; el de los Estados Unidos, en 331.138 (principalmente en vapores para los grandes lagos americanos); el de Alemania, en 329.957; el de Noruega, en 118.457; el de Holanda, en 93.675; el del Japón, en 72.494; el de Dinamarca, en 71.491; el de Austria-Hungría, en 59.190; el de Grecia, 48.521; el de Italia, 48.256; el de Suecia, 36.749; el de Francia, 30.831; el del Brasil, 26.433; el de Rusia, 25.135; el de Bélgica, 21.633.

España es la única nación que ofrece disminución representada por 11.033 toneladas.—X

apesar de toda su buena voluntad, no podría impedir que el Congreso aprobase una ley de exclusión; y esto es lo que en Tokio no se quiere; porque, con ello, ante el mundo, estarían los japoneses igualados á los chinos.

En realidad, lo estarán y por obra de su propio gobierno; y como los chinos no dejarán de enterarse de la cosa y reírán sous cape y sentirán bastante menos respeto hacia el Japón, sería aventurado el admitir que el gobierno del Mikado "ha salvado la cara".

¿Qué podía hacer, si son ciertas estas noticias y las que vinieron una quincena atrás y si ha estado baje la doble presión de Washington y de Londres? Porque las disposiciones restrictivas se aplicarían, así á la gente que emigre al Canadá como á la que emigre á esta República.

El caso es de los de fuerza mayor; si, repito, es cierto todo esto. Las naciones, aún las fuertes tienen que pasar, algunas veces, por muy malos cuartos de hora. A Francia le dieron uno los ingleses cuando el incidente de Fachoda y otro los alemanes cuando la obligación, con motivo de los asuntos de Marruecos, á declarar cesante al travieso Monsieur Delcassé, Ministro de Negocios Extranjeros.

Prusia, en 1850, sufrió la famosa "humillación de Olmitz," que le cobró al Austria, diez y seis años después, administrándole la elegante paliza de Sadowa. A los japoneses les sabrá muy amargamente este trago que les hacen beber sus dos únicos amigos, al día siguiente de grandes victorias y en plena florecencia de poderío. El porvenir dirá si les será dado devolver, con creces, el obsequio.

Ahora, según otras noticias de Tokio, no menos interesantes y que figuran en un telegrama enviado al Sun de Nueva York, se inicia en el Japón un cambio de política, debido, en gran medida, al príncipe Ito, que es el principal hombre de estado de aquel país y en parte á la actitud de las clases capitalistas y contribuyentes. Se nos dice que no se renunciará á los armamentos, porque esto es imposible; pero que no se gastará en ellos más que lo indispensable, porque ya las cargas van siendo demasiado pesadas para las fuerzas económicas del imperio como ha declarado la cámara de comercio de Tokio.

Y para facilitar la moderación en los gastos navales y militares se procurará cultivar la amistad de todas las grandes potencias. El Kokumin, que es un diario adicto al gabinete, ha reconocido que, á pesar de las ententes pactadas con varias de esas potencias, el Japón tropieza con obstrucciones por todas partes á causa de estar su pueblo y su Gobierno embriagados con la gloria de la reciente guerra, y añade: "Que el pueblo recobre la serenidad y que el Gobierno proceda con mayor prudencia en su conducta con las potencias."

No faltará quien sospeche que estos anuncios de nueva orientación política se hacen para justificar lo que se hace en el asunto de la emigración y acallar la oposición, que podría explotar contra el Gobierno los sentimientos patrióticos.

X. Y. Z.

PORVENIR DE LOS PORTATRENES

De algún tiempo á esta parte adquiere importancia la aplicación de los ferry boats ó portatrenes, que son enormes gabarras, pero gabarras de alta mar, especialmente dispuestas para el transporte de trenes enteros, con sus locomotoras y vagones perfectamente organizados para la marcha.

Los portatrenes parecen estaciones de ferrocarril flotantes, gracias á los cuales se puede comunicar en un continente distinto la marcha de un tren iniciada en otro, estando ambos separados por un brazo de mar más ó menos extenso.

Los barcos portatrenes han adquirido gran desarrollo en Dinamarca, para atravesar pequeños brazos de mar, y también en otros países, siendo susceptibles de rendir importantes servicios, por lo que no es extraño que se vaya extendiendo más y más su uso en Europa.

Su objeto, en efecto, es permitir á los vagones de ferrocarril atravesar extensiones de mar, más ó menos grandes, sin interrumpir sus condiciones de carga; es decir, que las mercancías y los viajeros pueden salir de un país y viajar en un vagón sin salir de él atravesando mares y continentes; lo cual no sólo es cómodo, sino también muy económico, supuesto que suprime los gastos de dinero y de tiempo que se invertirían en cargar y descargar en el puerto termino, para reproducir iguales operaciones en el otro puerto al atravesar embarcados el mar, en demanda de otro litoral.

Antes de ahora, alguna vez se ha tratado á bordo de algún vapor grande, principalmente para atravesar el Canal de la Mancha y el del mar del Norte, algún que otro vagón de mercancías, levantado de un sistema de ruedas para colocarlo después, en el país de su destino sobre otro sistema de rodaje, pero todo esto constituía operaciones molestas y pérdida de tiempo.

Con los "ferry-boats" ó portatrenes, las cosas cambian de aspecto; los vagones llegan al gabarrón y pasan sin dificultad desde tierra

—Eso se acabó para siempre! Ya no se casan,—decía la gente.

—Así lo creo—afirmaba el padre de Magdalena.

Pero ¡qué diantre! Lo cierto y averiguado era que aquellos dos rencorosos y vengativos jóvenes se adoraban, y que no podían vivir el uno sin el otro... y dírase que el par de trebuchados escandalos había acrecentado su amor hasta un grado hiperbólico. Anhelaban perdonarse mutuamente, decirse las mayores ternezas, y... volver á las andadas.

Los padres, débiles de carácter, accedieron á nuevas súplicas, y tornaron á los mensajes, visitas y componendas; de modo que quince días después estaban ya decididos á volver al templo, aun á riesgo de que el pueblo amotinado los linchara por... guasones.

Buena silba se ganaron en la plaza cuando por tercera vez acudieron á la Iglesia! Pero, en fin, salvado aquel escollo, y ya en puerto de salvación, ó sea en la sacristía, respiraron los prometidos y miráronse con tanta ternura... que ya no era posible dudar del buen suceso.

El señor cura colocó de nuevo á los contrayentes en su sitio (aunque ellos ya se lo sabían de memoria), se formó el corro, y entonces dijo con una palabra, reveladora de su santa paciencia:

—Hijos míos. ¿A qué venís aquí? —A casarnos—contestó Gabriel.

—Es claro!—añadió Magdalena.

—¿Estáis decididos? —Sí señor—contestaron á dúo.

—¿Completamente decididos? —Completamente.

—Pues bien,—siguió diciendo el cura sin levantar la voz, pero de modo que le oyeran todos—ahora soy yo el que no me dá la gana de casaros.

Y sin más, saludó á la concurrencia, y salió por una puertecita excusada.

Ramiro Blanco

Desde Washington

12 de Enero.

Hoy vienen de Tokio noticias tranquilizadoras. Se nos comunica que como resultado de las negociaciones que lleva el ministro americano en aquella capital con el gobierno japonés, éste dictará disposiciones para evitar que emigren braceros á esta república.

Ya las había dictado, pero según parece, han sido burladas por muchos individuos, con la cooperación de las compañías de vapores, interesadas en no perder su pasaje de tercera clase.

Ello es que, en estos últimos dos meses, en lugar de disminuir aquí el ingreso de braceros japoneses, ha aumentado; estado de cosas que llamó la atención del gobierno de Washington y originó las actuales negociaciones.

Los emigrantes, de la clase obrera, se hacían pasar, en su país, por comerciantes, propietarios, estudiantes, etc., y obtenían pasaporte para los Estados Unidos. Aquí, en confianza y sin el propósito de echar á perder á los Estados Unidos con el Japón, hay que poner este informe en cuarentena ó formarse muy pobre idea de los métodos administrativos japoneses. ¿No hay clases en aquel imperio? ¿No se distingue al burgués del obrero?

¿No es todo ciudadano conocido en la localidad en que reside? ¿Cómo á la vigilante y astuta policía no la impresionó el hecho de que de pronto diesen en emigrar tantos comerciantes y otros burgueses, y apenas emigrasen campesinos y artesanos? O el Gobierno dió las órdenes para que no se cumpliesen ó tiene un personal de policía, en el que no faltan sujetos que como el Celador del cuento, "están dispuestos siempre á coger una onza, pero con dindada."

En fin, si ahora va de veras y los braceros no vienen aquí disfrazados de burgueses, se habrá eliminado, en cierta medida, un motivo de desacuerdo entre los dos gobiernos. Los gremios de obreros blancos de California, al ver que ya no desembarcan allí más nippones de la clase obrera, se estarán quietos y no pedirán que se haga una ley de exclusión de la inmigración japonesa como la que existe contra la inmigración china.

Aquí se ha publicado, hoy, el argumento más poderoso de Mr. Root, Secretario de Estado, para conseguir del gobierno de Tokio que no deje salir braceros para los Estados Unidos ha sido la declaración de que si el Japón no hacía eso, el gobierno de Washington

CUENTO

Fracaso nupcial

(CONCLUSIÓN)

Magdalena, privada de sentido, con el blanco velo de desposada hecho griones y ajadas las simbólicas flores de azahar, fué extraída de allí con harta trabajo y llevada á su casa.

—Pero, Dios mío... hija de mi alma! ¿Qué locura ha sido esa?—le dijo su madre, en cuanto volvió en sí; y repetía sin tregua sus preguntas:—Magdalena, hija mía! ¿Tú sabes lo que has hecho?

—El escándalo, el ridículo más espantoso!—intervino el padre, mirando con inusitada severidad á su hija.—Si no le querías ¿por qué has dejado llevar las cosas á este extremo? ¿Para dar esa campaña? ¿Te he obligado yo á casarte con él, si no le quieres?

—¿Qué no le quiero!—respondió entre sollozos la muchacha.—¿Qué no le quiero! ¡Yo! ¡que me tiraría al fuego por él!

—Pues entonces... —¿Es que... no supe lo que hacía, no supe lo que dije!... ¡El corazón me dictaba un sí, y no sé que espíritu diabólico me hizo pronunciar un no!

Y no mentía... Era la avispada de la venganza que despertó para clavar el aguijón.

III

—Pues había que ver á Gabrielito! Si á mano tiene el Tajo de Ronda, por allí se tira de cabeza... Mayor vergüenza no la había pasado en la vida; mayor oleada de cólera jamás había hinchado su pecho... Y, además, el amor tirano era su verdugo, angustiando su corazón con el punzante recuerdo del bien perdido.

¡Ah, Magdalena, indómita! ¡hercilla con cara de querebel! ¡Qué página más negra había escrito en la historia de Gabriel!

—Pero... poco á poco... ¿Estaba todo perdido? Tres días después del estruendoso fracaso de la boda, estuvieron en su casa los padres de Magdalena para dar toda suerte de explicaciones, y jurar por todos los santos del cielo que la niña estaba arrepentida, y que si no obtenía el perdón de Gabriel si no se casaba con él á escape, hallábase completamente decidida á dejarse morir de amor y tristeza en un rincón.

Gabriel meditó muy poco tiempo sobre aquel negocio, mostrando una generosidad y un amor insuperables, corrió á casa de su prometida y, tras muchas lágrimas y juramentos de eterna fidelidad, se concertó nuevamente la boda.

La noticia se extendió por el pueblo con rapidez eléctrica, y ya no hubo más sabroso tema de conversación hasta el día de la empalmada ceremonia del casorio, al que acudió más gente que la otra vez. Baste decir que de la Plaza Mayor, donde estaba la Iglesia, no se veía el piso.

Por entre aquella apinada muchedumbre se filtró pensosamente la comitiva nupcial, oyendo al paso mil graciosos comentarios y zumbas. ¡Había enorme expectación y curiosidad!

Y ya puestos los novios en presencia del sacerdote, dijo éste una breve plática y procedió á la consabida pregunta, empezando por el varón.

—Recibe usted por esposa á doña Magdalena de Tal? —No,—contestó Gabriel con pasmosa frescura.

Los nervios, ya excitados, de todos los presentes, vibraron como cuerdas de guitarra, transmitiendo oleadas de fluido á piernas, manos, cabezas y lenguas... ¡Fue aquello un "sálvese el que pueda!"

Irremisiblemente tenía que desmayarse otra vez la novia, chillar los padres, patear los convidados y rugir el pueblo que llenaba la plaza...

Cuando se le interrogó á Gabrielito sobre aquella barbaridad que había hecho, contestó muy serenamente:

—¿Qué! ¿Se figuraba esa niña que iba yo á quedarme en el cuerpo con la que me hizo? ¡No en mis días! Ahora ya estamos iguales... Y como es verdad que la quiero, cuando ella me lo indique volveremos á la Iglesia, y juro por mi honor que por esta vez será de veras...

IV

Parecía imposible á todo el mundo nueva vengencia y nuevas habilidades diplomáticas entre ambas familias.

Quantan las crónicas que este tercer golpe en falso al matrimonio de Magdalena y Gabrielito produjo una efervescencia tal en el público de la plaza, que hubo de intervenir hasta la guardia civil.

El autor no sabe más. Ignora si aquellos jóvenes habrán logrado al fin casarse.

Ramiro Blanco

Desde Washington

12 de Enero.

Hoy vienen de Tokio noticias tranquilizadoras. Se nos comunica que como resultado de las negociaciones que lleva el ministro americano en aquella capital con el gobierno japonés, éste dictará disposiciones para evitar que emigren braceros á esta república.

Ya las había dictado, pero según parece, han sido burladas por muchos individuos, con la cooperación de las compañías de vapores, interesadas en no perder su pasaje de tercera clase.

Ello es que, en estos últimos dos meses, en lugar de disminuir aquí el ingreso de braceros japoneses, ha aumentado; estado de cosas que llamó la atención del gobierno de Washington y originó las actuales negociaciones.

Los emigrantes, de la clase obrera, se hacían pasar, en su país, por comerciantes, propietarios, estudiantes, etc., y obtenían pasaporte para los Estados Unidos. Aquí, en confianza y sin el propósito de echar á perder á los Estados Unidos con el Japón, hay que poner este informe en cuarentena ó formarse muy pobre idea de los métodos administrativos japoneses. ¿No hay clases en aquel imperio? ¿No se distingue al burgués del obrero?

¿No es todo ciudadano conocido en la localidad en que reside? ¿Cómo á la vigilante y astuta policía no la impresionó el hecho de que de pronto diesen en emigrar tantos comerciantes y otros burgueses, y apenas emigrasen campesinos y artesanos? O el Gobierno dió las órdenes para que no se cumpliesen ó tiene un personal de policía, en el que no faltan sujetos que como el Celador del cuento, "están dispuestos siempre á coger una onza, pero con dindada."

En fin, si ahora va de veras y los braceros no vienen aquí disfrazados de burgueses, se habrá eliminado, en cierta medida, un motivo de desacuerdo entre los dos gobiernos. Los gremios de obreros blancos de California, al ver que ya no desembarcan allí más nippones de la clase obrera, se estarán quietos y no pedirán que se haga una ley de exclusión de la inmigración japonesa como la que existe contra la inmigración china.

Aquí se ha publicado, hoy, el argumento más poderoso de Mr. Root, Secretario de Estado, para conseguir del gobierno de Tokio que no deje salir braceros para los Estados Unidos ha sido la declaración de que si el Japón no hacía eso, el gobierno de Washington

—La he considerado siempre como un depósito sagrado, Alfredo. Ahora le amaré doblemente y cumpliré fielmente mi promesa, creedme.

—Os creo, Gracia. ¡Y quién podría no creerlos contemplando vuestro rostro y oyendo vuestra voz sincera! ¡Ah, amable Gracia! si poseyese vuestro corazón enérgico y recto, vuestro carácter afable, ¡con qué valor abandonaría hoy esta casa.

—Verdaderamente dijo con sonrisa tranquila.

—Y sin embargo, Gracia... mi hermana debería decir mas bien.

—Llamadme pues vuestra hermana, interrumpió Gracia; este título me es muy dulce.

—Pues bien, hermana mía, dijo Alfredo, envidio vuestras virtudes; pero es mas apreciable que estéis adornada de ellas, porque nos serviréis á ambos aquí; nos haréis mas grandes y mas felices. Y sin embargo, estas virtudes me serían muy útiles para sostener mi valor.

—La diligencia asoma por la cima de la colina, gritó Breñaña.

—El tiempo vuela, Alfredo, dijo el doctor.

Marion se mantenía separada con la vista inclinada al suelo; pero al oír el grito de Breñaña se aproximó Alfredo á ella y la condujo tíernamente á los brazos de su hermana.

—Desá á Gracia, querida Marion, que al partir le confiaba mi mas querido tesoro.

Cuando vuela á manifestaros de nuevo mi amor, y que tengamos á nuestra vista la brillante perspectiva de nuestra unión, uno de nuestros mejores goces será ocuparnos de la felicidad de Gracia, de prevenir sus deseos, de probarle nuestra tierna gratitud, y satisfacerle la deuda que hemos contraído para con ella, y cuyos intereses van á aumentar mucho.

Marion tenía una mano en la de Alfredo, y la otra colocada en el hombro de su hermana.

Su mirada reflejaba una expresión que participaba á la vez de ternura, de admiración, de pesar, de asombro, y que contrastaba con la tranquila, placentera y alegre de su hermana.

Contemplaba las facciones de aquella

—Pues bien, que llegue, que llegue! dijo Alfredo estrechando cordialmente la mano del doctor. Pensad en mi alguna vez, mi antiguo amigo y tutor, tan gravemente como os sea posible. ¡Adios, M. Snitchey! ¡adios, M. Graggs!

—En la pendiente del camino, gaitó Breñaña.

—Abraçámonos, Clemency Nevcom, en memoria de nuestras antiguas relaciones.

Vuestra mano, Breñaña... ¡Marion, alma mía, adios! ¡Querida hermana Gracia acordaos!

Gracia respondió por medio de una espaciosa y radiante mirada que dirigió al joven; Marion permaneció impassible.

La diligencia estaba en la puerta. Cargóse en ella el equipaje y partió Alfredo. Marion conservó su inmovilidad.

—Agitaba su sombrero para darle el último adios, amor mio, dijo Gracia. El esposo de tu elección, querida mía, mírale.

La joven levantó la cabeza y la inclinó al momento.

Después, mirando fijamente á su hermana, y hallando de nuevo su mirada dulce y tranquila, se arrojó á su cuello sollozando.

chevy volviéndose hacia este último, como para prevenir las consecuencias posibles de aquella réplica; si fuera abogado comprendería, creo, que este principio es muy apreciado por la mitad de los litigantes.

Bajo este punto de vista son muy for, males, pero hacen recaer sobre nosotros el vitasterio.

En nuestra profesión no somos sino espejos, M. Alfredo; pero son las consultas en lo general por personas molestas y pendencieras, que no hacen alarde de todas sus cualidades, y cometen una imprudencia al incomodarse con nosotros, puesto que reflejan aspectos desagradables... Creo hablar por mí mismo y por Graggs.

—Sin duda alguna dijo este.

—Y ahora, prosiguió Snitchey examinando los papeles, si Breñaña tiene á bien darnos recado de escribir, firmaremos estos documentos tan pronto como sea posible, para no ser sorprendidos por el paso de la diligencia.

A juzgar de ello por las apariencias, la diligencia hubiera tenido tiempo para pararse en sus reflexiones, y se preguntaba á sí

**PARA 1908**  
**AGENDAS BAILLY-BAILLIERE É HIJOS**

**Agenda Culinaria**  
LIBRO DE LA COCINA  
que contiene 365 recetas y más de 700 recetas.  
Explicación de la materia de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios. — Agenda en blanco para anotar el día los gastos de cocina.  
**PRECIOS**  
En Madrid... 2,00 ptas.  
En provincias... 2,20

**Agenda de Bolsillo**  
para uso de Particulares.  
Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Telefonos, tranvías, carruajes, etc.  
Encuadernado en tela, con bolsillo interior y portapluma.  
**PRECIOS**  
EN MADRID... 1,50 ptas.  
De dos días en adelante... 2,00  
EN PROVINCIAS... 2,20 ptas.  
2 y 2,50 ptas. respectivamente.

**Agenda Médico-quirúrgica**  
de bolsillo  
Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.  
**Contiene:** Diario en blanco para las anotaciones particulares. — Hojas para los trazados del pulso y temperatura. — Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. — Formulario. — Venenos y contravenenos. — Seras útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc., etc.  
**PRECIOS**  
2,50 ptas. en Madrid y 3 en provincias.

**Agenda de Bulete**  
**Contiene:** Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, Particulares, etc.  
Cuatro ediciones económicas  
En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.  
En provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.  
Cuatro ediciones completas  
En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.  
En provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

**MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria**  
CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.  
**PRECIOS**  
En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.  
En provincias: 3 y 3,50 pesetas.

**MANUALES SOLER**  
BIBLIOTECA



—Aquí ha de encontrar el libro que busca, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS. —

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.

Editor: SUCESORES DE MANUEL SOLER. Apdo. 88. BARCELONA

**ANUNCIOS**  
Reclamos, noticias, artículos industriales y escuelas de defunción, de novenario y de aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos, en

**LA SOLUCIÓN**  
San Vicente, 12; teléfono 1.457. Madrid.  
Pedid tarifas gratis. — Combinaciones económicas. — Propagandas especiales.

**La Unión y el Fénix Español** Compañía de Seguros reunidos  
OLÓZAGA, NUM. 1  
genios en todas las provincias de España, Francia y Portugal.—41 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios

**SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA**

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor "Alfonso XIII" directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela á Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor "Buenos Aires" directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor "Antonio López", directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinaciones para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

**Línea de Filipinas**  
El día 17 de Diciembre saldrá de Liverpool y el 7 de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor "C. López y López" directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

**Línea de Buenos Aires.**  
El día 3 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor "León XIII", directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**  
El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor "M. L. Villaverde", directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo.**  
El día 25 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor "San Francisco para Fernando Póo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger.**  
Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

**A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército Benemérito brillante**



en sus diversas variedades para la limpieza y abrigamiento de los corrajes, vainas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE ni MANCHA. Es IMPERMEABLE, suave y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida á cada punto.  
Remítense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.  
De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo Madrid.  
Precios del frasco: amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50 avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje á la estación más próxima.

**MARCA REGISTRADA**  
Patente invención  
n.º 41104 por 20 años



**GRAN RELOJERIA DE PARIS**

Entre el inmenso surtido de relojes de todas marcas, formas y clases, ha recibido el Sr. Thierry el adjunto grabado, especial por lo elegante de sus adornos; su máquina, compite con los de grandes precios.  
La prueba de nuestro aserto es el gran número de pedidos con que nos favorece á diario nuestra numerosa clientela.

**EL LUXUS**  
Reloj novedad, ¡caja nogal pulido!, con adornos de metal dorados al fuego, de gran duración, adornos artísticos, fuerte maquinaria y precisión, sonería de horas y medias, con despertador fuerte y sonoro, 30 horas de cuerda, altura 60 centímetros.

**32 pesetas en cinco plazos mensuales**  
¡Pedid EL LUXUS!  
FUENCARRAL, 55.—MADRID

mismo qué concepto tenía formado de los abogados, de los clientes, del doctor, de la cáscara, y del dedal, mezclando el todo en una confusión espantosa.  
Felizmente, Clemency que era el buen genio de Bretaña, aunque este la considerase como un ser completamente falto de inteligencia, Clemency, dispuesto siempre á prestar servicios, llevó un tintero y dispuso á Bretaña el favor de sacarle de su abstracción, clavándole su codo en los lados.  
Bretaña era presa de una grande perplejidad, á la sola idea de inscribir su nombre al final de los documentos importantes, en los cuales se trataba de sumas considerables.  
Así se vió precisado el doctor á obligarle en cierto modo á estampar su firma, lo que sin embargo no bien sino después de haber insistido en leer los diferentes legajos, aunque no comprendiera nada de eso.  
Ultimamente firmó; pero después de haber cumplido esta formalidad, se afijó como un hombre que acaba de renunciar á sus bienes y derechos.  
Entonces aquel saco azul que contenía

—¡La diligencia atraviesa el bosque! gritó Bretaña.  
—Sí, estoy dispuesto, respondió Alfredo, después dijo en voz baja á la joven: y cuando nos veamos de nuevo, cuán felices seremos; á despecho de todo, haremos de este día el mas hermoso del año, y lo celebraremos como un triple aniversario... ¿Qué pensais de ello, querida Marión?  
—Sí, se apresuró á decir la hermana mayor con una radiante sonrisa. ¡Sí, Alfredo! Pero... es tiempo de partir. Despedios de Marión, y que el cielo sea con vos.  
El joven estrechó sobre su corazón á su amada: Marión pasó de los brazos de su prometido á los de su hermana, y fijó de nuevo su mirada en la tranquila, placida y alegre de su querida Gracia.  
—¡Adios, hijo mio! dijo el doctor.  
Hablar de correspondencia, de afecciones graves, de juramentos etc., etc., en semejante... ¡Ah, ah! Sabeis lo que quiero decir... esto sería absurdo, convendreis en ello. Todo lo que puedo decir es, que si vos y Marión proseguis amándoos, no me negaré á uniros un día de estos.  
—En el presente, gritó Bretaña.

como si estas hubiesen sido las de un angel glorioso.  
Las miradas de Gracia abrazaban á la joven pareja.  
—Y cuando llegue el tiempo, como debe llegar un día, continuó Alfredo, me preguntaré como no ha transcurrido aun; pero Gracia lo sabrá, que jamás se engaña... cuando necesite un corazón arañigo para depositar en él todos sus secretos, y para hallar allí el apoyo que nos ha prestado, Marión cuán fieles nos mostraremos, y qué alegría no experimentaremos al saber que ella, nuestra querida y amable hermana, ama y es amada, tanto como lo anhelamos.  
La joven no cesaba sin embargo de mirar á su hermana, sin dirigir la vista hácia su prometido.  
—Y cuando haya transcurrido todo esto, cuando seamos ancianos y hablemos de cosas pasadas, prosiguió Alfredo; cuando varíemos nuestros pensamientos, nuestras esperanzas, nuestros temores... cuando nos recordemos la hora de nuestra separación, preguntándonos cómo tuvimos valor para pronunciar la palabra «Adios»...

su firma, adquirió para él un interés misterioso que le preocupó vivamente.  
En cuanto á Clemency Nevoeme, han prorrumpido en risa pensando en su importancia y su dignidad y después habiendo armado sus dos codos sobre la mesa, paseó mirada de admiración sobre todo lo que veía.  
A su vez estampó su firma, y hubiese querido estamparla en todos los documentos posibles, porque la vista del tintero habia producido en ella el mismo efecto que la vista de la sangre produce en el tigre.  
Por último, el doctor rindió las cuentas del tiempo que habia tenido á su cargo la tutela, y Alfredo se vió libre para emprender el viaje de la vida.  
—¡Bretaña! dijo el doctor, id á la puerta de la quinta y espíad la llegada de la diligencia.  
El tiempo vuela Alfredo.  
—Si señor, respondió con viveza el joven.  
—Querida Gracia! Un momento; oidme vuestra hermana... tan joven y tan bella, tan seductora y admirada, amada por mí sobre todo... es la confía.